

- Ersatz der Genehmigungspflicht durch ein Anmeldeverfahren für Anlagen und Arbeiten zu Forschungszwecken in der Sicherheitsstufe 2,
 - Klarstellung des Begriffs „kleiner Maßstab“,
 - Sicherung eines ungestörten internationalen Austausches von gentechnisch veränderten Organismen zu Forschungszwecken,
 - Vereinfachung der Aufzeichnungspflichten und Gebührenbefreiung für gemeinnützige Forschungseinrichtungen.
4. Viel positiver zu werten ist das Entstehen der politisch Verantwortlichen für die Gentechnik in Verbindung mit einer klaren Distanzierung von den Ängsten der Menschen wie Änderung der Keimzellen, Beeinflussung des Geschlechts und der Erbinformation bis hin zur Abschaffung von Erbkrankheiten durch Geburtenkontrolle. Die Vertrautheit der Bevölkerung mit der Gentechnik und

deren positiven Möglichkeiten muß anwachsen und bereits im Lehrstoff der Schulen verankert werden. Es gilt, gemeinschaftliche Erklärungsformen für die Molekulargenetik zu finden und die Bringschuld der Wissenschaft mit der Holschuld der Journalisten so zu kombinieren, daß die Wissenschaft den Graben erkennt, den die Bevölkerung nicht überschritten wissen möchte.

Forschungsfreiheit in den vom Gentechnik-Gesetz gezogenen Grenzen engt nicht die Forschung ein, sondern bedeutet, daß die Gentechnik von der gesellschaftlichen Diskussion begleitet und in sie eingebunden wird. Wissenschaft ist keine emotionslose Angelegenheit. Neben Fakten müssen auch Meinungen diskutiert werden, so daß eine kritische Auseinandersetzung mit den Argumenten des Gegners möglich ist und die Forschungsfreiheit in Verbindung mit der Eigenverantwortlichkeit des Forschers nicht alleiniges Alibi wird.

Kurznachrichten

Altpapierverordnung

- Entwurf

Im Rahmen des abfallwirtschaftlichen Gesamtkonzepts von Bundesumweltminister KLAUS TÖPFER wurde am 21. 09. 1992 der Entwurf seiner Verordnung über die Vermeidung und Verwertung von Abfällen aus Druckerzeugnissen sowie aus Büro- und Administrationspapieren den beteiligten Wirtschaftskreisen, den Ländern und den Ressorts zugeleitet.

Bei einem Verbrauch von 6,4 Mio. Tonnen belief sich das Abfallaufkommen im Bereich der Druck- und Pressepapiere sowie der Büro- und Administrationspapiere (graphische Papiere) 1990 allein in den alten Bundesländern auf etwa 2,5 Mio. t. Diese Abfälle wurden zu etwa 30 % in Müllverbrennungsanlagen und zu 70 % auf Deponien entsorgt. Das Abfallaufkommen im Bereich der graphischen Papiere überstieg damit sogar das Abfallaufkommen an Verpackungspapieren. Dort fielen 1990 etwa 2,1 Mio. t Abfälle an.

Zwar gelang es mit Hilfe der Altpapierverwertung 3,2 Mio. t gebrauchter graphischer Papiere von Müllverbrennungsanlagen und Deponien fernzuhalten, doch ist dies für die Zukunft nicht ausreichend.

1. Hauptziele der Altpapierverordnung:

- Sicherstellung einer höchstmöglichen stofflichen Verwertung gebrauchter Papiere,
- konsequente Ausschöpfung vorhandener Altpapierereinsatzmöglichkeiten im Rahmen der Neupapierherzeugung,
- technologische Weiterentwicklung der Altpapierereinsatzmöglichkeiten im Rahmen der Papierherzeugung,
- Erschließung von Einsatzmöglichkeiten

für Altpapiere außerhalb der Papierherzeugung.

2. Zugleich soll mit der Altpapierverordnung eine Entschließung des Bundesrates vom 19. April 1991 umgesetzt werden. Der Bundesrat hatte damals darauf gedrängt, daß der Bundesumweltminister in Ergänzung zur Verpackungsverordnung eine **Rücknahme- und Verwertungsverordnung für Zeitungen, Zeitschriften und sonstige Druckwerke aus Papier** vorlegt.

Im einzelnen sieht die Rücknahmeverordnung folgende Regelungen vor:

- Ab 01. Juli 1993 müssen Hersteller und Vertreiber Büro- und Administrationspapiere sowie Druckerzeugnisse nach Gebrauch unentgeltlich vom Verbraucher zurücknehmen. Die Rücknahmepflicht für Druckerzeugnisse gilt dabei insbesondere für Zeitungen, Zeitschriften, Anzeigenblätter und Offertenblätter. Sie erstreckt sich aber auch auf jede Art von verteilter Werbung (Prospekte, Kataloge, Handzettel oder Postwurfsendungen).
- Die Rücknahme hat grundsätzlich in unmittelbarer Nähe der Abgabestelle zu erfolgen. Werden Druckerzeugnisse dem Endverbraucher zugestellt oder in sonstiger Weise überlassen, muß der Vertreiber dafür Sorge tragen, daß geeignete unentgeltliche Rückgabe- oder wahlweise Rücksendemöglichkeiten bestehen. Hierauf ist im Druckerzeugnis hinzuweisen, damit sich der Verbraucher darauf einstellen kann.
- Hersteller und Vertreiber sind verpflichtet, die vom Endverbraucher zurückgenommenen graphischen Papiere, aber auch die nicht abgesetzten Druckerzeugnisse, die sog. Remittenden, einer weitestgehenden stofflichen Verwertung außerhalb der öffentlichen Abfallentsorgung zuzuführen.

3. Die Altpapierverordnung schreibt im Hinblick auf die Zulassung dualer Systeme vor:

- Die Erfassung gebrauchter graphischer Papiere beim Endverbraucher kann sowohl über Holsysteme (beispielsweise Bündelsammlung oder Monotonne) als auch über Bringsysteme (z.B. Altpapiercontainer) erfolgen. In jedem Fall ist sicherzustellen, daß die Erfassung flächendeckend und in einer ausreichenden Häufigkeit sowie unentgeltlich für den Endverbraucher erfolgt.
- Vorhandene Sammel- und Sortiereinrichtungen der entsorgungspflichtigen Körperschaften sind vorrangig zu übernehmen. Die Kommunen können die Übernahme ihrer Einrichtungen gegen ein angemessenes Entgelt verlangen, soweit dies die stoffliche Verwertung der erfaßten graphischen Papiere fördert und nicht zu unzumutbaren Mehrkosten gegenüber den geplanten dualen Systemen führt.
- Die Recyclingquote, gemessen am gesamten Verbrauch graphischer Papiere, ist in den kommenden Jahren von gegenwärtig etwa 50 % wie folgt zu steigern:

○ bis zum 31. Dezember 1994	52 %
○ in der Zeit vom 01. Januar 1995 bis zum 31. Dezember 1996	55 %
○ ab 01. Januar 1997	60 %

Die entsprechenden Nachweise sind gegenüber der obersten Abfallbehörde des jeweiligen Bundeslands zu führen.

Werden diese Anforderungen nicht erfüllt, so wird die Genehmigung für duale Erfassungs- und Verwertungssysteme nicht erteilt. Gegebenenfalls wird eine bereits erteilte Genehmigung widerrufen. Im Falle des Widerrufs greift nach einer Übergangsfrist von sechs Monaten wieder die allgemeine Rücknahme- und Verwertungspflicht von Herstellern und Vertreibern.

Quelle: BMU-Mitteilung vom 21. 09. 1992